

## 教えて閻魔王さま

令和二年十一月法話 薬師寺 管主 加藤朝胤

閻魔王様は佛教、ヒンズー教などの地獄、冥界の王として死者の生前の罪を裁く神  
日本の佛教においては地蔵菩薩の化身

インドでは、古くは生前によい行いをした人は、天界にあるヤマの国に行くとされています。そこは死者の楽園であり、長寿を全うした後にヤマのいる天界で祖先の靈と一体化することは、理想的な人生だと考えられていました。

しかし後代には、赤い衣を着て頭に冠を被り、手に捕縄を持ち、それによつて死者の靈魂を縛り、自らの住処・國に連行されると考えられていました。

ヤマの世界は地下だとされ、死者を裁き、生前に悪行をなした者を罰する恐るべき神と考えられるようになりました。

骸骨の姿をした死の病魔で、ついには単なる死神としても描かれるようになりました。

中国に伝わると、道教における冥界・泰山地獄の主である泰山府君と共に、冥界の王であるとされ、閻魔王、あるいは閻羅王として地獄の主とされるようになりました。

日本では、本地である地蔵菩薩は地獄と浄土を往来出来るとされています。

閻魔王の法廷には、淨玻璃鏡という特殊な鏡が装備されていて、この魔鏡はすべての亡者の生前の行為をのこらず記録し、裁きの場でスクリーンに上映する機能を持ち、裁かれる亡者が閻魔王の尋問に嘘をついても、たちまち見破られるという司録（しろく）と司命（しみょう）という地獄の書記官が左右に控え、閻魔王の業務を補佐しています。

平安時代の公卿 小野篁は、閻魔王の下で裁判の補佐をしていたという伝説があります。



閻魔様（えんまさま）と蒟蒻（こんにゃく）焼き

閻魔王には蒟蒻がよく供えられています。閻魔王は蒟蒻が大好物であると言われて

いる為で、各地の閻魔堂で蒟蒻焼きの行事が行われています。東京小石川の源覚寺さんは、蒟蒻を供えれば眼病が治るという「こんにゃくえんま」像が有名です。

インドでは、古くは生前によい行いをした人は、天界にある「yama（ヤマ）」の国（音訳されて閻魔）に行くとされ、そこは死者の楽園であり、長寿を全うした後にヤマ（閻魔）のいる天界で祖先の靈と一体化することは、理想的な人生だと考えられていました。

しかし時代が過ぎ生活の変化に伴いヤマ（閻魔）は、赤い衣を着て頭に冠を被り、手に捕縄を持ち、死者の靈魂を縛り、骸骨の姿をした死の病魔で、死神としても描かれるようになりました。またヤマ（閻魔）の世界は地下で、死者を裁き、生前に悪行をなした者を罰する恐るべき処と考えられるようになりました。ある時は場所で、ある時は人で曖昧な存在として描かれていました。

中国に伝わると、道教における冥界・泰山地獄の主である泰山府君と共に、冥界の王であるとされ、閻魔王、あるいは閻羅王として地獄の主となりました。

日本では、閻魔王の本来の姿は地蔵菩薩で、地獄と淨土を往来出来るとされています。閻魔王の横には、淨玻璃鏡という特殊な鏡が装備されていて、この魔鏡は亡者の生前の行為を命が尽きた途端、記録したものを残らず瞬時に今で言う光ファイバーを通してスクリーンに上映する機能を持っています。裁かれる亡者が閻魔王の尋間に嘘をついても、たちまち見破られてしまいます。脇には司録と司命の書記官が左右に控え、閻魔王の業務を補佐しています。

一月十六日と七月十六日前後、奉公人は休暇を貰い「賽日・初閻魔」と呼んで故郷に帰る敷入りの習慣がありました。地獄もこの日ばかりはお休みとなり罪人を煮る釜の蓋が開き、亡者も責められることが有りませんでした。地獄の鬼さえも罪人を責めるのを止め休息するのだそうです。この日を「釜蓋朔日」と呼び、お盆休みを頂きました。